

[AccueilRevenir à l'accueilCollectionBoite_018 | Polzeiwissenschaft. Économie. Substances. Population.CollectionBoite_018-3-chem | Population. Item\[Bertillon. Cours de statistique - suite\]](#)

[Bertillon, Cours de statistique - suite]

Auteur : Foucault, Michel

Présentation de la fiche

Coteb018_f0174

SourceBoite_018-3-chem | Population.

LangueFrançais

TypeFicheLecture

RelationNumérisation d'un manuscrit original consultable à la BnF, département des Manuscrits, cote NAF 28730

Références éditoriales

Éditeuréquipe FFL (projet ANR *Fiches de lecture de Michel Foucault*) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle).

Droits

- Image : Avec l'autorisation des ayants droit de Michel Foucault. Tous droits réservés pour la réutilisation des images.
- Notice : équipe FFL ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle). Licence Creative Commons Attribution - Partage à l'Identique 3.0 (CC BY-SA 3.0 FR).

Notice créée par [équipe FFL](#) Notice créée le 18/03/2021 Dernière modification le 23/04/2021

— 24 —

population. Il fallait donc établir : 1° un état des recettes douanières; 2° une statistique du commerce extérieur et 3° un recensement périodique de la population.

Le premier de ces documents date de 1834, le second de 1836; le recensement de la population fut fait en 1834, et il fut décidé qu'il serait triennal.

En 1841, le bureau statistique du Zollverein fut aussi chargé d'une statistique du produit de l'impôt sur la betterave et sur le sucre étranger. A mesure que le Zollverein prit une plus grande extension, on vit s'accroître le besoin de renseignements statistiques pour servir d'assise à ses règlements et en surveiller les effets, notamment sur le développement de l'industrie. Une statistique industrielle fut donc réalisée en 1846 et 1861. On créa aussi une statistique annuelle des mines, des fonderies et des salines, et de la marine marchande. Pour ces statistiques, comme pour le dénombrement de la population, le relevé et le dépouillement des éléments étaient faits par chaque État; le bureau central du Zollverein, qui était d'ailleurs médiocrement pourvu, n'était chargé que de réunir ces documents, de les totaliser et de les publier.

Dès 1857 et 1863, on avait trouvé qu'il y avait mieux à faire et qu'il fallait centraliser toutes les statistiques élaborées par les bureaux des différents États allemands; mais les efforts faits dans ce sens n'avaient pas abouti. Au début de 1870, une commission chargée de cette œuvre paraissait devoir réussir. L'unification politique de l'Allemagne rendit la tâche de cette commission plus facile encore. En 1872, fut créé l'Office impérial de statistique de l'empire d'Allemagne (*Statistisches Amt des deutschen Reichs*), vaste administration, qui comprend 220 employés et dont le directeur actuel est M. de Scheel.

Les statistiques qu'élabore complètement l'Office impérial (statistiques centrales) sont tout d'abord celles dont le bureau du Zollverein était naguère chargé; mais l'Office impérial leur donne un développement beaucoup plus considérable; elles concernent :

Le commerce extérieur; l'administration douanière; les droits de douane (v. p. 333 et suiv.).

Les impôts indirects de l'Empire et tout ce qui s'y rapporte; la culture du tabac et de la betterave; la production du sucre; les salines; l'exploitation des brasseries et distilleries.

Le matériel de la marine marchande maritime et fluviale (du moins une partie de ces statistiques) (v. p. 372 et suiv.).

La statistique criminelle (v. p. 286 et suiv.).



